

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.; Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

X Congreso Nacional

Partido Socialista Español

Mitin inaugural.

Mañana domingo, a las nueve de la noche, se verificará en el salón de actos de la Casa del Pueblo el mitin inaugural del X Congreso del Partido Socialista Obrero español.

Este acto será presidido por el compañero Lucio Martínez, y harán uso de la palabra los camaradas

Julián Besteiro,

Vicente Barrio

y Pablo Iglesias,

en representación, respectivamente, de la Agrupación madrileña, de la Unión General de Trabajadores y del Comité nacional del partido

Presentación de credenciales.

El domingo, de cuatro a siete de la tarde, se celebrará, en el salón grande de la Casa del Pueblo, la presentación de credenciales de delegados al Congreso.

SALMERÓN

Mañana, el día mismo en que nuestro Congreso inaugura sus sesiones, es señalado para verificar el traslado de los restos del insigne repúblico D. Nicolás Salmerón y Alonso.

El primero, nuestro Congreso, por lo que tiene de realidad viva, de trascendencia nacional. El segundo, por lo que tiene de recuerdo, por lo que tiene de reavivación de viejas y honrosas tradiciones democráticas.

A nuestro Congreso vamos a dedicar en EL SOCIALISTA todo el espacio que merece. Es el acontecimiento más importante para el proletariado español, y el que mayor dedicación debe merecer de nosotros.

Hoy, en la víspera del traslado de los restos de Salmerón, que se hará, en el cementerio civil, a las once y media de la mañana, nos creemos obligados a dedicar algunas palabras a aquel hombre con quien, a pesar de todas las diferencias ideológicas que existieran—menor quizá de las aparentes—tantos puntos de contacto, tantos lazos de unión, tenían los socialistas españoles.

Las figuras del republicanismo que se destacan con más relieve, como las más intachables y las más integérrimas, son, sin duda ninguna, las de D. Nicolás Salmerón y D. Francisco Pi y Margall. Hay un paralelismo moral entre estos dos hombres que les hermana en la Historia, colocándoles en un plano superior a todos los republicanos de su tiempo. Y que hoy, especialmente, cuando—penoso es confesarlo—tan gran decadencia se observa en hombres dentro del campo republicano, resaltan con más significativos caracteres.

D. Nicolás Salmerón fué un espíritu amplio, de los más abiertos a toda innovación y de los más propicios a todo progreso. Hay un hecho, dentro de su vida política, que demuestra como ningún otro esto: la laminosa defensa que hizo de la Internacional en el Parlamento.

Las ideas expuestas por Salmerón en aquella sesión histórica, la pasión que en su oración magistrada puso, fueron el mayor alarde de amor a la justicia y de capacidad social que entonces pudo hacerse.

El ambiente era hostil aun en los ambientes más democráticos. El veje

de ignorancia que cubría a nuestros hombres políticos de todos los matices les hacía considerar la Internacional desde un punto de vista falso, viéndola en ella una empresa criminal y loca. Sus hombres no merecieron consideración de ninguna especie. Mirados como enemigos peligrosos de la patria, de la sociedad, nadie se aventuraba a establecer un contacto con ellos, a hallar una justificación para su actitud. Se arriesgaba, al hacer esto, el prestigio, el nombre, el concepto social y político.

El verbo generoso de Salmerón fué sólo el que, despreciando toda mira egoísta, saltando muchos años más allá de su época, puso todo su fuego en aquella defensa inmortal. Aunque únicamente fuera por este hecho—que hay muchos otros, además, en el transcurso de su vida—, la memoria de Salmerón debiera haberse hecho sagrada para los socialistas españoles.

Había, además, una cualidad excelente en Salmerón. Permittednos presentarla como la primera que todo político debe tener, como aquella sin la cual un político ha perdido todo derecho a la confianza de las muchedumbres: la sinceridad.

Salmerón, como hombre sincero, de convicciones arraigadísimas, no la sacrificó nunca a convencionalismos de ningún género. Y esa sinceridad resplandece en su vida íntima, en su vida privada... que es, precisamente, donde más fuerte tiene que demostrarse, pues es muy corriente el hacer grandes alardes en público, en donde todo el pueblo tiene fijos los ojos en el hombre y, después, en la vida de las relaciones privadas y de las relaciones domésticas, caer en las más cobardes abdicaciones.

Tal como pensaba, así obró siempre Salmerón. Pudo tener—¿quién no los tiene?—errores, equivocaciones, de las que no es este el momento ni la oportunidad de hacer la crítica. Pero lo que nunca tuvo, y es una justicia el proclamarlo muy alto, es doblez en sus actos ni falsedad en sus palabras.

Salmerón fué un gran patriota, en el más noble sentido de la palabra, en el mismo sentido que lo somos también nosotros, los socialistas. Fué un hombre que encontró en muchas ocasiones, siendo un sabio y un luchador, esa armonía difícilísima entre los razonamientos del cerebro y los dictados del corazón.

Por eso nosotros, hoy, sinceramente, saludamos con respeto y amor su memoria.

Los mineros de León

Empeora la situación.—¿Qué hace el gobernador de León?—Más socorros.

Hoy se vió la Comisión de huelga con el ingeniero Sr. Zapico, llamada por éste, para darle la contestación, como prometió hace algunos días.

La contestación, como verán nuestros lectores, es de lo más grosera, teniendo en cuenta que las peticiones formuladas son: reposición de los despedidos y un aumento de cincuenta céntimos sobre los jornales actuales.

He aquí la contestación:

1.º No se recibe para tratar para nada a gentes extrañas, aunque vengan acompañadas de los obreros.

2.º No se admitirá al trabajo a los obreros despedidos.

3.º Si los obreros reanudan el trabajo, después de reanudado, con calma, estudiará la Dirección si procede mejorar el jornal de algunas clases de obreros que no estén suficientemente retribuidos, estudiando el asunto con el mejor espíritu.

4.º La Sociedad mantendrá el sistema de primas sobre la producción, que será beneficioso para todos los obreros.

Nota. En caso de que la Comisión no acepte estas bases, queda abierta la Caja desde mañana, sábado, para liquidar a todos los obreros de la Sociedad. Santa Lucía, etc.

Como se ve, la contestación no puede ser más provocadora, toda vez que el señor Zapico prometió a la Comisión hace unos días acceder a nuestras peticiones.

Las bases 3.ª y 4.ª, que se relacionan con la mejora de jornal y sistema de primas, es una solemne fábula, pues la Compañía Hullera Vasco-Leonesa siempre ha prometido y nunca ha cumplido nada.

La soberbia Compañía cree que a sus obreros les va a rendir por hambre o que les va a asustar porque diga a los cuatro vientos que va a cerrar las minas. ¡Ciérrelas cuando le dé la gana!

Los ánimos están excitadísimos ante la torpe conducta del ingeniero. Cuando los mineros supieron la contestación dada por la Compañía, y después de contestarla que no estaban dispuestos a ceder, se dieron infinidad de vivas a la huelga, que eran contestados con gran entusiasmo.

La soberbia de la Compañía hace asegurar graves sucesos.

El gobernador de León sigue sin preocuparse del conflicto. Todas las personas sensatas censuran duramente la conducta de este poncio.

Lo sabe todo esto el señor ministro de la Gobernación.

Házon tienen los que dicen que de las calamidades de Castilla no se acuerdan los Gobiernos.

En la Junta general celebrada ayer por la Sociedad de albañiles y canteros se acordó votar la cantidad de 500 pesetas con destino a este conflicto.

Para que nada nos faltara, pedeseamos en este pueblo una maestra del Estado, llamada doña Pilar Fernández, la cual coacciona a sus alumnos para que sus padres, huelguistas, no vayan a los mítines. Ahora me entero de que ha expulsado a algunas niñas del colegio por tan horrendo delito.

¿No podía preocuparse dicha señora de educar bien a las niñas, en lugar de hacer una labor tan estúpida como viene realizando? De este asunto ya hemos dado cuenta a nuestro querido compañero Iglesias, como igualmente al inspector jefe de primera enseñanza de León.

No cejaremos ante la conducta de esta profesora mientras no la hagamos comprender que su labor en la escuela no es ser criada de la Compañía, sino educadora del pueblo, pues para eso la pagan, ¿está claro?—El obrero rojo.

La famosa maestra.

Santa Lucía.—Hoy sábado, a las cinco de la tarde, tendrá que comparecer ante la Junta local de primera enseñanza la famosa maestra de escuela doña Pilar Fernández, que arrojó a varias niñas porque los padres de éstas asisten a los mítines.

Veremos si esta señora aprende a respetar los derechos del prójimo y a no considerar la paga del Estado como sueldo en calidad de doméstica de la Compañía.

Malamente podrá enseñar a las niñas nociones morales, que ella misma no siente ni practica. ¡Desgraciada mujer, que pasando tantas necesidades como cualquier obrera piensa, que ella es de mejor condición y que debe servir a los poderosos!—El obrero rojo.

Congresos obreros

El de camareros.

Primera sesión.

San Sebastián.—Presidió Fierro y actuaron de secretarios González y Querol.

Después de aprobada el acta de la anterior se aceptó la credencial del delegado de «La Alianza», de Barcelona, representando a 750 afiliados.

Se leyó un telegrama de la «Unión Cantábrica» y otro de Madrid saludando al Congreso.

Por el compañero de Valencia se planteó la cuestión de si en las votaciones los delegados que tengan varias representaciones han de tener más de un voto o uno solo.

Después de hacer uso de la palabra varios delegados, se acordó que todas las Secciones tengan voz y voto en el Congreso, votando en contra los delegados de Alicante por entender que el acuerdo es antirreglamentario.

El delegado de Madrid presentó un voto de censura al Comité por la redacción del orden del día.

El delegado de Santander dió lectura a unos cuantos documentos sobre el litigio pendiente en aquella localidad, ampliándolos en nombre del Comité el compañero Llácer, quien disculpó los cargos formulados por el delegado montañés.

Después de una amplísima discusión, en la que intervinieron la mayoría de los delegados y los representantes del Comité, el delegado de Madrid retiró el voto de censura que por mandato de su Sección había presentado, asumiendo por completo la responsabilidad.

El delegado de Logroño preguntó qué motivos existen para que no se haya nombrado presidente en el Comité.

El compañero Llácer le contestó diciendo que, como había número suficiente y había transcurrido el tiempo reglamentario, se aguardaba a la celebración del Congreso en el pasado mes de mayo, y el no haberse podido celebrar hasta la fecha ha sido causa de la demora.

El delegado de Logroño preguntó a ver por qué no se ha publicado la Memoria de los trabajos realizados por la Federación.

Llácer, en nombre del Comité, dijo que la Memoria está hecha, pero que no se ha incluido por falta de espacio.

A continuación varios delegados hicieron diversas preguntas sobre la marcha administrativa de la Federación y algunos sueltos aparecidos en La Bandera Social.

Y habiendo transcurrido el tiempo limitado para las reuniones se levantó la sesión, quedando pendiente, hasta la próxima, la conducta del Comité.—Pezeda.

Unión General de Trabajadores

El Comité nacional a las Secciones.

Estimados compañeros:

«La Aurora», Sociedad de mineros de Santa Lucía (León), harta de sufrir la ya intolerable tiranía de la Compañía Hullera Vasco-Leonesa, que en nada se detiene con tal de maltratar a los obreros, se ha visto precisada a declarar la huelga, alcanzando los huelguistas a 1.400.

El paro es unánime y completo, y el espíritu de resistencia admirable.

Las Secciones de la Unión deben demostrar su solidaridad con dichos huelguistas, enviándoles cuantos fondos puedan, a nombre de Bernardino del Teso, secretario de la Sociedad de mineros de Santa Lucía (León).

Madrid, 22 de octubre de 1915.—VICENTE BARRIO, secretario; FRANCISCO LARGO CABALLERO, presidente.

A LA EUROPEA

Apaleado y preso

Recibimos un telegrama que dice:

«El director de Rayos X ha sido víctima de una emboscada. Se le ha apaleado y conducido preso. Todo ello obedece al mandato del cacique conservador.»

Desconocemos los antecedentes de este suceso. Pero sean los que fueren, hemos de protestar—una vez más—contra el bárbaro sistema de golpear a quien es encarcelado.

Aunque lo mande un cacique, y ese cacique sea conservador, ese hecho es una vergüenza que el ministro de la Gobernación debe remediar.

LA PAZ QUE QUEREMOS

Carlos Dumas es uno de los militantes más inteligentes del partido francés.

Adherido al partido socialista francés en 1902—él tiene actualmente treinta y dos años—, fué uno de los fundadores de la Federación de la Creuse, colaborador en varios órganos del partido, redactor de *Le Socialisme* y de algunos periódicos extranjeros, y es diputado actualmente por l'Allier.

Actualmente es subsecretario de nuestro amigo Julio Guesde.

Este cargo, sus relaciones de amistad, ya antiguas, con el veterano militante francés, dan doble interés al folleto que recientemente ha publicado, *La paz que nous voulons*.

Dividido el folleto en pequeños artículos, esto nos da facilidad para hacerle conocer a nuestros lectores en algunos números—convenientemente autorizados por el autor en una cariñosa carta—, en la confianza de que leerán con gusto las atinadas consideraciones del camarada Dumas.

Después de la Conferencia de Londres.

La Conferencia socialista de Londres ha causado dos decepciones crueles: la de Alemania en primer término, y después la de los reaccionarios sociales de Francia, que esperaban de la guerra el mismo resultado que los aristócratas prusianos: el anodamiento del Socialismo.

La Conferencia de Londres fué un golpe muy rudo para Alemania. Ha mostrado—hasta entonces no lo estaban—a los socialistas de los países aliados unánimes en declarar que la victoria del germanismo sería la ruina de la democracia y de la libertad. Ha afirmado la voluntad de esos mismos socialistas de oponerse a todas las tentativas en favor de una paz prematura, y proseguir la guerra hasta el fin, esto es, hasta aniquilar el militarismo prusiano.

Para nadie es un secreto que Alemania, a partir del día en que ha sentido que la victoria se le escapaba de las manos, ha fundado grandes esperanzas en el cansancio de las masas populares de Francia y Alemania. Ha iniciado corrientes en favor de la paz, de una paz, como ella dice, honrosa para todo el mundo, pero que, en realidad, la habría de servir para rehacerse y preparar su revancha. Esta paz, ha dicho Julio Guesde, no sería sino la más peligrosa de las treguas.

Alemania conocía perfectamente las vacilaciones, y—¿por qué no decirlo?—la orientación germanófila de ciertos socialistas aliados que en el momento en que Inglaterra entró en fuego manifestaron bastante abiertamente sus tendencias.

Después de la conferencia de Londres, esta suprema ilusión ha volado: el último sueño se ha roto; el imperialismo germanico tendrá que beber el cáliz hasta las heces.

Los reaccionarios sociales de Francia se habían forjado otro sueño.

Habiendo visto fundirse los partidos en la Unión Sagrada, creyeron reconocer en la mescolanza un producto de su color y de su marca.

Según su lógica, fundir los partidos significaba, sobre todo, fundir el partido socialista.

Se han aplicado a ello, con toda su alma, desde que empezó la guerra. Han creído en la eficacia de su propaganda desenfundada, de la pérdida de su prensa. Al no hallar nadie que les respondiera, se creían los amos.

Ahora, he aquí que los socialistas existen, que el partido socialista se afirma y se proclama solemnemente a la faz del mundo.

Si se explica su furor ante este resultado, esto no justifica en ellos, sin embargo, el no haber visto en la reunión de Londres más que lo que sería sus intereses de clase, hasta el punto de ocultarseles lo que servía a los intereses de la patria.

No ha llegado la hora de discutir el pasado, todo el pasado, el de nuestra política y el de la de los otros. Vamos a tratar de nuestro internacionalismo, sobre los tres años, nuestro concepto de la nación armada y nuestras razones para rechazar los créditos militares. Todo habrá de decirse cuando pueda decirse todo. Es una cita a la que se puede asegurar que nosotros acudiremos con puntualidad.

Hoy no podríamos abordar tales asuntos sin romper lo que se ha llamado la Unión Sagrada, y lo que nosotros llamamos, para que todo el mundo nos entienda bien: la unión de las trincheras.

No queremos eso. Tenemos para ello nuestras razones; razones históricas, de que hablaré en las líneas que siguen, en las que se trata únicamente de determinar bien la posición actual del partido socialista.

Carlos DUMAS

RASGOS DE LA RAZA

**Elogio de la capa
o reclamo de los cupones?**

¡Vive Dios y con cuánto fervor invocaría a las musas, si supiera que éstas iban a dignarse descender hasta mí para prestarme la inspiración de que carezco y que necesito para perseguir unos renglones como comentario los que anteaer dedicaba a la capa el ilustre Zozaya! No una, sino dos veces, y muy despacio, he leído el trabajo titulado «La capa española: tradición e hidalguna», con el propósito de indagar qué finalidad perseguía su autor, a quien siempre tuve por el más independiente de los cronistas, y que ahora estoy convencido que, como tantos otros, desgraciadamente, tiene que amoldar sus escritos a las imposiciones de la Empresa que le paga, como cualquier obrero no intelectual, y aun con menor libertad que éste en muchos casos.

Don Antonio Zozaya se ha empeñado en echar a rodar su bien ganada fama de escritor liberal, en la amplia y exacta acepción del vocablo, y no repara ya en averiguar si lo que escribe hoy se ajusta a lo que mil veces afirmó, a lo que la lógica y el sentido común, además, demostraron cumplidamente. Porque, y perdón el autor de *La crisis religiosa* estos atrevimientos, el ser un verdadero patriota, el preocuparse de la regeneración de España, primero, y de la Humanidad, después, no cree el que esto escribe que sea cuestión de indumentaria; que el hecho de usar capa o gabán — o de ir a cuerpo gentil — influya para nada en la buena administración del Estado, en el problema del analfabetismo, de los latifundios, del caciquismo.

Se puede no usar capa, Sr. Zozaya, y ser tan español, por lo menos, como el que no use otra prenda de abrigo. El amor a la patria se demuestra con el sacrificio por ella. La inteligencia, con la cantidad de buenas ideas que se levan en el cerebro. Casi todos los toreros, desde el Sr. Faroles al Sr. Gallito, usan capa, y a su criterio dejó si la labor de éstos es tan patriótica siquiera como la del más ignorante destriparrero, por ejemplo.

No le leído nunca que Costa, quien, como usted asegura, introdujo el vocablo «europización», recomendase el uso de la «capa» sobre toda otra prenda, ni que llamara antipatriota al que la pospusiera a cualquier otro medio de abrigo. En cambio, trino contra los caciques, así de capa como de levita, de uniforme como de manto, de toga como de hábito...

Usted pide a los madrileños de veras que pongan otra vez en auge la capa, que reconda tradiciones de virilidad, de fuerzas, de hidalguna. Todo eso son palabras, palabras y palabras. Lo que hará la regeneración de España serán los libros, serán los apóstoles de las ideas socialistas, serán cuantos elamen por que desaparezcan las injusticias. Que un hombre sea honrado, y bueno, y justo, y que vista como quiera o como pueda. Seguro estoy de que usted, Sr. Zozaya, no usa la capa. Pues bien; usted ha hecho más por España, por ejemplo, que un Antonio Casero, que usa capa, casi torera, y acude al Ayuntamiento con ebaquetilla corta; usted, con *El libro del saber doliente*, *El hueco de Epicteto*, y sobre todo, con la publicación de la *Biblioteca filosófica*, ha hecho más por la cultura española, sin preocuparse de la capa, que el anteriormente citado poeta, hombre castizo, que ha deshonrado a Madrid afirmando que los obreros dicen «ardina», «mendigo», «pábilo», etc., etc.

Y no se tome lo anterior por un afán de andiosar a nadie, porque medrado estaría Zozaya si mis opiniones hubieran de tenerse en cuenta para juzgarle. Es que he sentido verdadera indignación ante ese caso de mercantilismo agudo que se revela en *El Liberal*, periódico que para asegurar su venta organiza un sorteo de capas: anuncia al sastrer, para que éste cobre menos — si cobra —, y además obliga a Zozaya a que escriba un artículo elogiando la capa. Ya sé que si se me contesta se negarán esos fines. Pero ha sido tan burdo el juego, que el público ha visto el fondo de la cuestión.

Aunque el aspecto material habría sido el mismo, la cuestión hubiera variado si en vez de capas *El Liberal* ofreciese regalmente las obras completas de Galdós, y Zozaya o Répide hubieran escrito sendos elogios para el autor de *El Aduelo*, explotando dicho periódico su nombre, lo mismo que explotó el de Costa, los días que precedieron a su muerte, publicando crónicas y más crónicas que no tenían más finalidad que vender ejemplares. ¿Es verdad, o no?

Después de estos hechos, ¿pueden esos intelectuales hablar de la tiranía de la alpergata, y de la incapacidad de los obreros de la bluea para redimirse? Indudablemente que sí podrán hablar, pero sin ningún fundamento. En cambio, los trabajadores de manos callosas, de modales poco atildados — léase no hipócritas — podrán con orgullo decir muy alto que en España los sometidos, los irreverentes, son los que cultivaron su inteligencia en el Instituto y en la Universidad, salvo excepciones, que en todas partes las hay, como entre los discípulos de Jesús surgió un traidor, si a la leyenda damos crédito.

Para terminar, pidamos al Sr. Zozaya perdón por la irreverencia que supone intentar juzgar un acto suyo, con mayor motivo por no poseer títulos para ello.

Reconozco que la cuestión económica — ¿habrá quien niegue fundamento al materialismo marxista? — obliga a eso, por lo menos cuando hay que mantener a una familia y dar carrera a dos hijos a punto de pluma. Por otra parte, no es a él sólo a quien eso ocurre. Cavia, cuyos artículos no son menos solicitados, tuvo que fastidiarse, morderse los labios y escribir un artículo proponiendo que las mujeres españolas saludasen con besos a la bandera. Y eso, ¡a sus años!

BORN

Las minas de Riotinto**La codicia de la Compañía.**

El gobernador de Huelva ha participado al ministro que en las minas de Riotinto, en el departamento de «San Dionisio», ocurrió un hundimiento, quedando sepultados entre los escombros dos obreros. Uno de ellos falleció, y otro fué extraído en grave estado.

Este accidente prueba una vez más, si no estuviese suficientemente demostrado ya, la extraordinaria codicia de la tiránica Compañía.

Estos accidentes, si se observaran las medidas de previsión oportunas, si hubiera una inspección técnica verdaderamente evitados.

Nuestras noticias.

Nos dicen de Riotinto que ayer mañana se hundió la contramina de «San Dionisio», del 7.º al 20.º piso, en una extensión de 800 metros.

Resultaron un obrero muerto y varios heridos.

No hay que lamentar más desgracias por no estar en la mina el relevo.

Se esperan más desprendimientos. — C.

Los feudos del caciquismo**El Ayuntamiento de Andújar.**

Esta población, una de las más ricas de la provincia de Jaén, es víctima de un caciquismo desenfrenado, al que no es ajeno el Sr. Prado y Palacio, actual alcalde de Madrid y diputado a Cortes por aquel distrito durante algunos años.

El Ayuntamiento de Andújar tiene un presupuesto de ingresos superior a pesetas 300.000, pero goza del privilegio de no rendir cuentas, pues que no cumple los artículos 161, 162, 163, 164, 165, 166 y 167 de la ley Municipal. Ni el Tribunal de Cuentas ni el gobernador civil pueden, por eso, exigir que se cumpla la ley.

El art. 133 de la citada ley no rige tampoco para este Ayuntamiento, desde el momento que no hay presupuesto para 1915, con gran satisfacción de los supradichos caciques. Igual dejación, por tanto, se ha hecho por estos municipios del art. 150 de la ley Municipal.

El ministro de la Gobernación dispuso una inspección, por medio de real orden, en el Ayuntamiento de Andújar. Efectuada en el mes de septiembre de 1914, acreditáronse en ella hechos gravísimos, según manifestación parlamentaria del citado consejero de la corona en la sesión de 12 de febrero de 1915.

Mandó el ministro pasar el tanto de culpa a los Tribunales, pero desde esa fecha siguen las cosas como antes, sin duda esperando el ministro que el pueblo se encargue de proceder por su cuenta a efectuar justicia. El ministro no ha dispuesto tampoco que cesara ni un solo concejal en el ejercicio de su cargo.

Este mismo señor no ha resultado aún un expediente promovido por disentimiento del concejal D. Juan Hernández Pérez en la ejecución ordenada por la Sociedad arrendataria de la recaudación del contingente provincial contra el alcalde y concejales de Andújar en julio y agosto de 1914. Sin duda, no tiene formada opinión aún sobre este caso el ocupante del edificio de la puerta del Sol.

El Sr. Hernández, en cambio, ha sido objeto de un expediente administrativo como consecuencia de su actitud, y será resultado este expediente, como si lo viéramos, en contra suya.

Para mañana dejemos el enviar más detalles. — M. S.

Triunfos obreros**Los panaderos de Vigo.**

En agosto último se organizó una Sección de obreros panaderos disidentes en el Círculo católico.

Renunció en su seno a unos cuantos que habían sido baja en nuestra colectividad y otros pocos que jamás pertenecieron a ninguna.

Hicieron propaganda en varios pueblos inmediatos, especialmente en Cangas, donde al fin un patrono, D. Ramón Morriño, se prestó a despedir a un obrero asociado.

A este atropello respondimos con el boicot, uniéndose los patronos todos, panaderos y pescadores de Cangas, siendo ayudados por todos los caciques y gente de setona.

Entonces la Cooperativa socialista ofreció facilitar a los huelguistas forzosa harina a precio de fábrica, y la Sección de panaderos de Vigo acordó que trabajasen gratis los obreros no ocupados y dejar una parte del jornal no ocupados, para vender en Cangas pan bueno y barato.

De este modo, el patrono boicoteado se vio obligado a pedir el arreglo del conflicto inmediatamente.

Aunque el triunfo material no haya sido importante, por su significación tiene gran trascendencia, habiéndose dado una indudable lección a esta orgullosa clase patronal. — Calvo.

LA GUERRA**En Occidente**

Se ha librado en Bélgica un violento duelo de artillería, estorbando los aliados las concentraciones alemanas que se realizaban cerca del frente para emprender un ataque; éste no pudo ser iniciado siquiera.

En el Artois han sido rechazados dos ataques de los alemanes: uno, contra el fortín de Givenchy, y otro, en el valle de Souchez.

Entre el Oise y el Aisne las baterías francesas han bombardeado con gran eficacia las trincheras y acantonamientos alemanes.

En la Champagne ha habido un violentísimo cañoneo recíproco.

Y en la Argonne, la explosión de una mina, preparada por los franceses, ha hecho saltar, destruyéndolo totalmente, a un puerto alemán.

En el resto del frente no ha ocurrido acción importante.

Un grupo de aviones aliados bombardeó un parque de aviación alemán en Gunel, entre el Argonne y el Mosa.

En Austria.

El parte de Roma señala nuevos éxitos de la ofensiva de los italianos en el Tirol-Trentino.

En el valle de Giudicaria ha sido ocupada al asalto la fuerte posición del Monte Meino, en la desembocadura del valle Daona, que estaba poderosamente reforzada por el enemigo y protegida por el fuego de las obras del grupo Landar.

En el valle de Lugana ha sido ocupado Monte Setole, en la confluencia del torrente de Maso, en el valle de Calamonte.

En el alto Cordevole y en la zona de Falzarego ha continuado felizmente la acción de los italianos, que han destruido profundas líneas de alambradas y han hecho saltar minas con gran eficacia.

En el valle de Pontebanna han asaltado las líneas avanzadas de los austriacos, que fueron obligados a retirarse.

A su vez, los austriacos han realizado un ataque contra las posiciones italianas del valle de Dogna, pero fueron rechazados.

En la línea del Isonzo y en la meseta del Carso se han librado acciones de artillería.

Los aviones italianos han vuelto a bombardear el centro de aviación austriaco de Aisovirza y otros puntos militares de importancia.

Y el parte de Viena dice: «En el Tirol se estrellaron ataques numerosos, que los italianos dieron ayer contra las posiciones avanzadas austriacas. Así, por ejemplo, las fuerzas austriacas han rechazado en un solo sector la noche pasada seis ataques italianos.»

En Rusia.

Los rusos han vuelto a rechazar la ofensiva alemana en la Curlandia, contra la carretera de Mitau y han hecho fracasar varios ataques de las fuerzas de Hindenburg en la región de Olav.

La aviación juega un principal papel en este sector del frente ruso, librándose constantemente en los aires encarnizadas batallas con éxito varío.

Entre el Niemen y el Pripiet, en la Polonia y al sudeste de Baranovitchi, después de rechazar varios ataques de los alemanes, que empleaban gases asfixiantes, los rusos se apoderaron de numerosos balones, todavía intactos, y mediante un impetuoso contraataque, tomaron las posiciones alemanas próximas a los pueblos de Ekimovitchi, Noviki y Nagornia, apresaron a 85 oficiales y 3.550 soldados y cogieron diez ametralladoras y un cañón.

Al sur del Pripiet, en la Volinia, continúa con éxito la ofensiva de las fuerzas rusas del general Ivanoff, que han tomado por asalto varios pueblos de la orilla izquierda del Styx, aguas abajo de Rafalowka, cogiendo 300 soldados prisioneros y varias ametralladoras en la aldea de Komarowka.

Y en la región de Kolki han rechazado los rusos un contraataque alemán, con grandes pérdidas para ambos bandos beligerantes.

En la Galitzia y en la Bukovina no ha ocurrido novedad.

En los Balcanes.

Los austroalemanos siguen avanzando lentamente en el frente del norte de Servia. Según el parte de Berlín han llegado a Selevac, Savanovac y Tanova.

En cambio, los búlgaros avanzan rápidamente: han llegado al valle de Tinok y se acercan al este de Piro.

Según el parte de Viena, fuerzas búlgaras han logrado penetrar con sus vanguardias en la orilla de Kumanovo y en el valle del Vardar.

Y un despacho de Atenas afirma que se está librando una terrible batalla en Kuprulu, sobre la vía férrea Nish-Uskub, a unas 60 millas de la frontera griega. Los aliados se apresuran a enviar refuerzos para ayudar a los serbios, que se hallan muy comprometidos. Se dice que las tropas francesas han cruzado ya el Vardar, donde está situada Kuprulu.

Telegrafían de Bucarest que en los Círculos políticos circula el rumor de que Rumania, para intervenir en favor de la Cuádruple, ha pedido a ésta que envíe a los Balcanes 400.000 hombres, a fin de que ella esté libre del peligro búlgaro y pueda concentrar sus tropas hacia los Cárpatos y Hungría.

Parece que Inglaterra y Francia han

acogido la petición de tal manera que Rumania se prepara a atacar a Bulgaria.

La *Idée Nationale* publica un telegrama de Berna en el que se afirma que la Cuádruple ha presentado a Grecia un ultimátum que expirará en muy breve plazo.

El periódico oficioso *Il Giornale d'Italia*, en contestación a un artículo del periódico ruso *Novoje Vremia*, que se lamenta de que Italia no tome parte en la expedición a Macedonia, repite que tan sólo razones de carácter militar, en interés general de la Cuádruple, han aconsejado a Italia el abstenerse materialmente por el momento de figurar en la expedición balcánica.

Noticias varias.

Un radiograma de Berlín da cuenta de haber sido bombardeado el puerto búlgaro de Dedegath, en el mar Egeo, por la escuadra inglesa.

— Dicen de Londres que un submarino alemán incendió a otro susco cerca de Istad, tomándole por un barco británico. El capitán fué herido gravemente.

— Dícese que la Gran Bretaña ha ofrecido la isla de Chipre a Grecia para que interviniera en el conflicto europeo y que esta nación ha rehusado.

DATO EN MADRID**No hay crisis... por hoy****En la estación.**

Esta mañana llegaron de San Sebastián los jefes del Estado y del Gobierno.

Entre las autoridades y políticos que esperaban al primero se encontraban los señores conde de Romanones y García Prieto.

Con ambos conversó D. Alfonso durante varios minutos, conversación que se prestó a muchos comentarios.

El conde de Romanones fué rodeado por los periodistas, los que le abrumaron a preguntas.

El conde, no sólo no dijo nada, sino que preguntó a su vez:

— ¿Qué dicen los ministros?

— Pues ni una palabra: que Dato llegó y no ha dicho nada.

El conde replicó:

— Desengánense ustedes, que siempre que los presidentes dicen que no traen nada es cuando hay más cosas.

El ministro de Hacienda, al ser interrogado por los periodistas, manifestó: — No me ocupo más que de mi departamento, y observo que le ha dado a la gente por tomar a broma las cosas más serias, y la Hacienda me parece a mí que lo es bastante.

En la estación se formaron varios corros de políticos. Bugallal conferenció con Miranda, Burgos con Sánchez de Toca, éste con Sánchez Guerra...

El jefe del Gobierno no hizo ninguna manifestación.

En la Presidencia.

El presidente del Consejo, al recibir a los periodistas, se informó primeramente del suceso acaecido anoche en *España Nueva*. Después se lamentó de las noticias circundadas acerca de la salud de don Alfonso. Esta aseguró que es excelente, afirmando que el doctor Moure no le practica ninguna operación, limitándose a la «periódica limpieza de los oídos».

— ¿Y de la salud de los ministros? — le preguntó un periodista.

— Es perfecta. He hablado con el ministro de la Gobernación, que me ha visitado en mi domicilio.

— Pero, ¿y de momento no ocurrirá nada?

— Hoy no; mañana no se puede afirmar nada. La información no puede referirse más que al día... aunque siempre deba mirarse al mañana.

Por ahora no habrá Consejo de ministros. Esta tarde hablaré con los ministros, que vendrán a verme.

El ministro de Hacienda quedó autorizado por el Consejo para tratar con todos los compañeros de aquellos extremos referentes a los aumentos en los presupuestos y resolver las dificultades que encontraran en esa materia.

De ese modo se adelanta tiempo, puesto que de haberse hecho ese examen en Consejo habría sido una labor interminable.

Los periodistas hablaron al presidente de la noticia circulada acerca de su cansancio y quebrantada salud.

El presidente negó una cosa y otra. Después, arrastrando las palabras, afirmó que no abandonará el Gobierno mientras no le falten la confianza de la mayoría, la de la corona o la de la opinión.

Hasta ahora — dijo —, las dos primeras me asisten, y la tercera, tengo pruebas de que la opinión no política es partidaria de mi estancia en el Poder.

Como a nosotros no llegan las palpaciones de esa opinión, tenemos derecho a negar su existencia, y a decir, por el contrario, que la verdadera opinión pide a Dato que abandone el Gobierno.

El presidente terminó su conversación citando a los periodistas para mañana domingo, hecho que causó gran extrañeza, pues hace tiempo que los días festivos los pasa en el campo.

En Gobernación.

Sánchez Guerra negó nuevamente que él participara en las combinaciones políticas que se fragúan a espaldas del jefe del Gobierno y de los demás ministros. Sostuvo que no es hombre capaz de traición alguna...

A los cordobeses — dijo — nos ha quedado algo de la indolencia musulmana, aunque no tanta, que cuando huele a pólvora nos quedemos quietos.

— ¿Y ahora huele a pólvora? — le preguntó un periodista.

— Yo no huelo — respondió el ministro — y tengo muy buen olfato. Desengánense ustedes, creo que cuando se tiene razón, ésta siempre triunfa.

No hay crisis... por hoy. Este es el resultado del día político.

Las elecciones próximas**Unión republicana del distrito del Hospital.**

Reunida la Junta municipal de este distrito el día 18 del corriente, quedó nombrada la Comisión electoral, que, en unión de las nombradas por los demás partidos, han de dirigir los trabajos de la candidatura de Conjuración republicano-socialista, y se acordó establecer el Centro electoral en el Centro republicano de los distritos Hospital-Congreso, Atocha, núm. 68, principal, donde pueden pasar los correligionarios que tengan que hacer alguna consulta en el Censo electoral, todas las noches, desde las cinco de la tarde a doce y media de la noche, donde estará reunida la Comisión, pero (entretanto asistirá todas las noches el candidato proclamado por la Unión republicana, D. José Corona Pareja).

El Centro electoral se ve todas las noches muy concurrido de correligionarios llenos de entusiasmo, que auguran un completo triunfo a la candidatura de Conjuración republicano-socialista por el popular distrito del Hospital, baluarte del republicanismo.

Por «El Socialista».

Suma anterior.....	Pagos.
Madrid.—E. Alvarez, 0,50; J. F. Ladrón de Guevara, 0,50; B. Lamberas, 0,50; A. de Gracia, 0,50;	59.465,75
L. Nova, 0,40; T. Valdés, 0,20;	
L. Cano, 0,30; A. Ferrazuelo, 1;	
H. Vivanco, 0,50; J. A. Meliá, 3;	7,20
Cazalla de la Sierra.—F. Pérez Delgado.....	0,50
Chamartín de la Rosa.—Agrupación socialista.....	1
Fuente de Cantos.—C. Madueño.....	0,20

Suma total hasta hoy..... 59.475,95

ADVERTENCIA.—Los donativos publicados anteayer de Zimera corresponden a Jimena.

¿El alcalde silbado?

Los periodistas estuvieron hoy hasta la una y media en el Ayuntamiento esperando al alcalde.

El Sr. Prado no acudió a su despacho oficial, retirándose, por tanto, los representantes de la Prensa.

En los pasillos del Ayuntamiento circuló el siguiente rumor:

Próximamente a las doce y media el alcalde, dentro de su llamante automóvil, se dirigía al palacio municipal.

Al llegar a la plaza de la Villa fué objeto por parte de los muchos cientos de demandantes de trabajo de manifestaciones hostiles.

Se escucharon muchos silbidos.

El alcalde, se asió, dió orden de retirada, y el chofer, haciendo un rápido viraje, volvió grupas y partió con rumbo desconocido.

Y lo que se decía es lo que recogemos.

Federación de Juventudes Socialistas

Se pone en conocimiento de las Juventudes y correspondientes de *Renovación* que ya han sido depositados en Correos los paquetes del número extraordinario, que deberán reclamar quienes no los recibieran, y, en último término, dirigirse a la administración del periódico.

En vista de que algunas Juventudes y correspondientes se hallan muy atrasadas en sus débitos con esta Federación, si que se hayan dignado contestar siquiera a los requerimientos que se les han hecho, hemos prescindido de enviarles ejemplares del extraordinario, en los cuales, además, se publica la lista de morosos.

Quienes lo deseen recibir deberán escribir pidiendo ejemplares, remitiendo al efecto el importe de ellos, a razón de 15 céntimos número.

De nuevo advertimos a las Juventudes que aproximándose la fecha del Congreso de la Federación deberán estar al corriente para poder tomar parte en sus deliberaciones, y al mismo tiempo las encargamos remitan cuanto antes el importe del extraordinario, pues comprenderán que tenemos la obligación de abonar su impresión en seguida.

Al efecto de recaudar fondos, las Juventudes deben organizar veladas teatrales y otros actos análogos, de los que puedan sacar algún beneficio económico.

Todo, todo, antes que no cumplir sus compromisos, pues de esa forma este Comité tampoco podrá cumplirlos.

Para satisfacción de las entidades y correspondientes interesados, repetimos que algunos de los que en el extraordinario aparecen como deudores han satisfecho sus débitos, y otros muchos han abonado dinero a cuenta. En el Congreso, no obstante, se dirá quienes han cumplido bien y quienes no. — Por el Comité, López y López, secretario.

EN EL AYUNTAMIENTO

Las tarifas de los tranvías

Criterio de la minoría socialista.

Ayer tarde continuó la sesión del Ayuntamiento para tratar del asunto de los tranvías.

Concurrieron Mora, Besteiro y García Cortés. En primer término, el Sr. Silveira, de la Comisión dictaminadora, contestó al Sr. Arranz.

Sostuvo que la rebaja de tarifas era reclamada por la opinión pública, y había que satisfacerla aunque hubiese que hacer algún sacrificio.

Trató los puntos de vista legales expuestos por el Sr. Arranz, negando las consecuencias que dicho edil pretendía prever, y puso de relieve los beneficios que, a su juicio, recibiría el vecindario cuando entren en vigor las nuevas tarifas que se indican en el dictamen.

En nombre de la minoría socialista usó de la palabra García Cortés.

Dijo que el problema de la rebaja de tarifas de tranvías se presenta en malas condiciones para el Ayuntamiento y el vecindario por culpa del mismo Ayuntamiento, que ha debido y ha podido aprovecharse de los momentos en que la Compañía accedió al Concejo a pedir facilidades para la explotación del negocio.

En tales ocasiones—añadió—el Ayuntamiento ha debido reabrir de la Compañía beneficios para el vecindario. Y así hoy la situación fuera muy distinta a la que es. Ha podido, por ejemplo, arreglar todos los embrollos jurídicos que hay en ciertas concesiones, y que ponen al Ayuntamiento en peligro de que cada revisión sea un vivero de pleitos. Ha podido obtener rebajas en las tarifas de diversas líneas.

Ha habido un momento que pudiéramos llamar histórico: el del cambio de tracción. Entonces se pudieron arrancar mejoras de importancia, pues la Compañía tenía un gran interés en que se accediera a sus deseos. Nada se hizo, sin embargo. Ni siquiera se trató de que bajasen las tarifas de la calle de Atocha y de la cuesta de San Vicente, que eran elevadas por razón del empleo de encañotes de tres maletas, y que hoy siguen siéndolo, a pesar de haber desaparecido esta circunstancia.

Que habría sido posible lograr estas mejoras, lo dice lo ocurrido siendo alcalde el Sr. Sánchez de Toca, quien logró imponer a la Compañía la tarifa de 10 céntimos para las líneas del Norte, sometiendo a un régimen de rigor.

Fuera de este momento nada ha hecho el Ayuntamiento en el sentido indicado. Antes al contrario, ha dado a la Compañía toda clase de facilidades. Ha llegado al extremo de conceder la línea de la Puerta del Angel, relevando a la Compañía del compromiso que había contraído de expropiar la casa número 1 de la calle de Tinoreros, valorada en 225.000 pesetas, y de cobrar 50 céntimos en las primeras horas de la mañana. Contra esta concesión sólo votaron los socialistas.

El resultado de esta política de facilidades a la Compañía lo tocamos ahora. Por efecto de ella, la cuestión se plantea teniendo la Compañía todas las ventajas de su parte. Abroquelada en su negocio, que es cuantioso, expone que se aborde este asunto de la rebaja de tarifas, contando como aliada valiosa una corriente de opinión que cada día ha de ser más numerosa y apremiante.

Según los datos, sacados de las estadísticas municipales, los barrios afectados directamente cuentan con 123.500 habitantes, que rentan menos de 50 pesetas de alquiler, y con 8.000 que rentan más de 50 pesetas. Ello revela la existencia de una masa de opinión que reclama la rebaja de tarifas y que indudablemente influye en la actitud de algunos concejales. Si se hubiera logrado esa baja de tarifas en todos o en algunos de los trayectos que hoy las tienen elevadas—lo que ha sido posible, como lo demuestra el caso del Sr. Sánchez de Toca—, esa corriente de opinión no existiría o sería menos fuerte.

Y, naturalmente, el problema se plantearía en condiciones muy diferentes a las actuales.

Nosotros no creemos que deban darse compensaciones a la Compañía por la rebaja de tarifas, porque esto, a la larga, no sólo no perjudica a la Compañía, sino que la beneficia. El único efecto desfavorable que la rebaja produce a la Compañía es el de reducir sus utilidades durante varios años—de seis a ocho—, y el de obligarla a movilizar 12 ó 13 millones de pesetas en la compra de material móvil y reforma de líneas para atender a los considerables aumentos de viajeros que se producen como consecuencia de la rebaja.

Nosotros somos partidarios de la unificación de concesiones. Es evidentemente más favorable para el Ayuntamiento tomar el negocio de los tranvías en su totalidad que en trozos. Un buen negocio dividido puede ser dos negocios regulares, y hasta dos negocios malos. Es mejor recoger toda la explotación de los tranvías a la vez que empezar a tomar líneas el año 26 y terminar de recogerlas el 75, fecha en que caduca la última concesión.

Ahora bien, la Compañía obtiene de la unificación los mismos beneficios que el Ayuntamiento. Por lo tanto, no hay por

qué dar por esto compensación alguna. La unificación ha de hacerse sobre bases equitativas, lo cual, aunque ofrece dificultades, no es imposible. No creemos exista ese medio matemático de que algunos hablan para solucionar el asunto. Y no lo hay, porque el valor de ciertos factores no puede expresarse en una cifra exacta.

Para la unificación deben tenerse en cuenta estos factores: rendimiento de las líneas, su extensión, fecha de la caducidad de la concesión, valor atribuible a las concesiones concedidas y que no están en explotación todavía, efectos probables del desarrollo territorial de la población en ciertas líneas. Del examen de todos estos factores puede deducirse una fecha de unificación equitativa.

¿Lo es la que propone la Comisión? No. No puede serlo, entre otras razones porque la Comisión no ha tenido en cuenta todos los factores mencionados. La fecha de la unificación se ha fijado con arreglo a un criterio arbitrario. A nuestro juicio, el término fijado es favorable a la Compañía, y, por tanto, perjudicia los intereses comunales.

Por este motivo nosotros no podemos votar el dictamen.

Comprendemos que nuestra actitud no es la más popular; que quizá se diga que es inhábil, porque en vísperas de elecciones puede restar votos. Ello no nos importa. Nosotros creemos que el dictamen no beneficia al vecindario, y nuestro deber primero es defenderle, aunque, como puede suceder en la ocasión presente, gran parte de él opine de otro modo.

En cuanto a la fórmula propuesta por el Sr. Arranz, no la votamos porque la juzgamos muy peligrosa.

A Cortés le contestó el Sr. Herrera, de la Comisión. Hizo historia del dictamen, para deducir que se habían alcanzado mejoras de importancia para el vecindario. Se lamentó de que Iglesias no haya acudido a las sesiones de la ponencia de los tranvías; sostuvo que la rebaja de tarifas imponía el hacer compensaciones a la Compañía, y terminó diciendo que la actitud de la minoría socialista estaba poco fundamentada.

Rectificó García Cortés, diciendo que si Iglesias ha faltado a las sesiones ha sido por haber estado enfermo de algún cuidado; pero que de ello no puede desprenderse que la minoría se haya desentendido de la cuestión de los tranvías.

Aludió a la conducta que la Compañía ha seguido con el Ayuntamiento, diciendo que ha empleado frecuentemente formas descorteses y que aunque en este respecto parece que se ha modificado, no es acreedora a que el Ayuntamiento la guarde consideraciones.

Afirmó, por último, que la minoría socialista, fundada en los datos que posee, opina que la fecha justa de la unificación es el año 1940.

Dijo el Sr. Valero Hervás, de la minoría liberal, que ésta votaría el dictamen.

Los Sres. Muñoz Suela y Llorente en nombre de la minoría republicana, dijeron que su opinión era favorable a Madrid, y que la baratura de los tranvías contribuirá grandemente a des congestionar el centro de la población e higienizarla, y a la baja de los alquileres de las habitaciones modestas.

Procedióse a segunda a votar una enmienda del Sr. Arranz a la totalidad.

Fue desechada, obteniendo sólo dos votos a favor.

La totalidad se aprobó por 32 votos contra 7; entre éstos los tres de la minoría socialista.

Púsose a debate una enmienda de la minoría socialista pidiendo que la fecha de unificación sea el año 1940.

La defendió el compañero Besteiro en un breve y razonado discurso.

Dijo que la fecha que proponía la minoría socialista era equitativa y debía ser aceptada por el Ayuntamiento.

Si la Compañía no lo acepta nada perdemos—añadió—, pues entre dar indudablemente provechosos a la Compañía y el statu quo es preferible lo segundo.

Hay que tener presente que el año 26 y el 27 reversionen las líneas de Estaciones y Mercados y la del Norte, que son de las que más utilidades producen. Son precisamente de las concesiones que menos dificultades ofrecen, pues, desde el punto de vista económico, son un buen negocio, y desde el punto de vista legal, nos hallamos con que son de las que aparecen con mayor claridad, pues incluso se determina taxativamente que es obligación de la Compañía el entregar al Ayuntamiento, al hacerse la reversión, los medios de producir el fluido para la tracción.

Al amparo de la explotación de estas líneas el Ayuntamiento podría abordar en buenas condiciones el problema del abaratamiento de la vivienda.

Por lo que respecta a los datos tenidos en cuenta para el estudio de este asunto, es bueno que se sepa que si se carece del de utilidades de las diversas líneas, es por culpa de la Compañía, que no ha querido suministrarlos procediendo con notoria informalidad.

El Sr. Silveira contestó a Besteiro, y después se desechó la enmienda.

Igual suerte corrieron otras tres enmiendas de la minoría, que defendió García Cortés. En estas enmiendas pedía que el trayecto de 10 céntimos se prolongara un kilómetro más allá del término municipal, que se incluyeran en el dictamen las concesiones solicitadas y no otorgadas aún y que se estableciera un régimen en las concesiones que se hagan en lo futuro.

Fue aceptada una enmienda de la minoría pidiendo que se respeten todos los trayectos de 5 céntimos que hay en la actualidad.

Unas enmiendas de los señores Arranz y Millán fueron rechazadas.

Acto seguido se levantó la sesión a las nueve y cuarto de la noche.

Un periodista agredido a tiros

Nuestro querido amigo el redactor de España Nueva Javier Bueno fue ayer objeto de una brutal agresión por parte de un pariente del Sr. Antón y López, director de El Parlamentario.

Afortunadamente, el Sr. Bueno salió bien de este atentado, por lo que le enviamos nuestra felicitación.

Hace días, Javier Bueno, con el pseudónimo de Carlos Roig, escribió un par de artículos, en los que duramente atacaba al alcalde de Madrid.

En defensa del Sr. Prado y Palacio salió El Parlamentario, originando esto una cuestión personal entre los Sres. Antón y Bueno.

El redactor de España Nueva negó a ir al terreno de las armas, y encontrándose anteanoche al salir del teatro de la Princesa al Sr. Antón, después de cambiar algunas palabras, llegaron a las manos, resultando malparado el Sr. Antón.

La oportuna intervención de parte del numeroso público que salía del teatro evitó que el desagradable incidente tuviera graves consecuencias.

Ayer tarde se presentó en España Nueva un señor, alto, grueso, llamado don Luis Agudo, abogado, y pariente del señor Antón, y dijo que deseaba hablar con el Sr. Bueno.

He aquí la referencia que de ello hace nuestro estimado colega de la noche:

«El ordenanza pasó el recado a nuestro querido compañero, y éste dijo al ordenanza que lo condujera al salón de visitas, donde seguidamente lo recibiría.

Javier Bueno abandonó su trabajo y prontamente se dirigió al sitio donde esperaba el visitante.

Solos los dos en el salón de visitas, a los pocos momentos un ruido y voces por parte del desconocido puso fin a la conferencia, acudiendo los pocos que se encontraban en la casa a enterarse de lo que ocurría.

Al penetrar en la habitación se hallaba el que después dijo ser primo del señor Antón del Olmet, esgrimiendo un revólver, pero sujeto por Javier inerte.

La escena ha sido tan rápida, que apenas los que trabajamos en la casa hemos podido darnos cuenta de lo ocurrido. Separados por la intervención del personal de la casa, y cuando el Sr. Bueno ocupaba otra habitación, el desconocido individuo le disparó dos tiros de revólver, haciendo blanco el primero en la región abdominal, y el segundo pasó rozando ligeramente la cabeza.

Mientras nuestros compañeros acudieron en auxilio de Bueno, que estaba herido en el vientre, el agresor lograba escapar, amenazando con el revólver a los ordenanzas que se oponían a su paso. Una vez en la calle, fué detenido por un sargento del regimiento del Rey y un guardia de seguridad, que tuvieron a viva fuerza que desarmarle, conduciéndolo a la Casa de Socorro, en vista de la gran hemorragia que presentaba en el ojo herido.

En la Casa de Socorro se apreció al señor Agudo una contusión en el ojo izquierdo. Su estado es de pronóstico reservado. Y a D. Javier Bueno una herida de arma de fuego en la región infraumbilical.

La lesión, contra lo que se dijo en los primeros momentos, es leve.

El Juzgado de guardia se personó en la Comisaría, tomando declaración a los dos heridos; Javier Bueno lo hizo en la forma conocida.

El primo del Sr. Antón y López dijo que había ido en busca del Sr. Bueno para arreglar amistosamente las diferencias entre el redactor de España Nueva y el director de El Parlamentario; declaración que no está muy en armonía con el hecho de hacerse anunciar como abogado y sacar el revólver como primer argumento de razón de arreglo.

El agresor pasó custodiado a su domicilio por orden judicial.

Hasta aquí la versión del desagradable suceso desarrollado, suceso vergonzoso y que nada dice en favor de señores que ostentan actas «del campo del honor», y que una vez fuera de éste dejan que, para solucionar sus cuestiones, salga una tercera persona, que, amparándose en no ser conocido, quiera terminar una cuestión periodística, digna de la luz, en medio del silencio y tratando de quitar de en medio turvamente al autor de unos artículos no dirigidos contra él.

Agrava este suceso la actitud lanzada por algunos periódicos que afirman la presencia del Sr. Antón a pocos pasos del lugar donde ocurrió, y su inmediata intervención en auxilio del agresor.

Del esclarecimiento de esto dejamos encargados al Juzgado y a la Asociación de la Prensa.

LA POLITICA

Anoche se reunieron los Comités Liberales de Madrid, presididos por el conde de Romanones.

—Es casi seguro que se haya firmado ya el decreto nombrando presidente del Tribunal de Cuentas a D. Senén Canido, fiscal del Tribunal Supremo en la actualidad.

—En el pleno de hoy, el Consejo de Estado se proponía ocuparse de los siguientes dictámenes:

Suministro de víveres a los reclusos de la prisión de Tarragona.

Ampliación de dos créditos para acuartelamiento y transportes.

Crédito de 1.738,78 pesetas para gastos de contribuciones y rentas públicas.

Admisión temporal de la hoja de lata en planchas para envases de pimentón.

Solicitud de la comunidad de presbíteros beneficiados de Roda, diócesis de Lérida, sobre conversión de bienes y censos.

Adquisición de cuatro locomotoras con destino al ferrocarril de Betanzos a El Ferrol.

Autorización para introducir en España carnes congeladas procedentes del extranjero.

—El ministro de Instrucción pública se propone llevar al próximo Consejo una nota rebajando en su presupuesto dos millones de pesetas, de los cuatro que consignaba en el mismo como aumento.

—A última hora de la tarde de ayer reunió el conde de Romanones a los Comités de su partido, para tratar de las próximas elecciones.

Los candidatos liberales serán proclamados en otra reunión que se celebrará el martes o miércoles próximo, también presidida por Romanones.

—El gobernador de Barcelona ha telegrafado al ministro de la Gobernación negando que haya dimitido y ratificando su adhesión al Gobierno.

—Mañana debería haber recepción en Palacio. Se ha suspendido para evitar a los representantes de las naciones beligerantes el estar reunidos unos con otros... y para evitar cualquier incidente.

—En Hacienda, según dijeron hoy, han sido denegadas algunas instancias solicitando se autorizara la exportación de determinadas sustancias alimenticias.

—En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

—En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Noticias diversas

Broma o venganza.

Dicen de Barcelona que en una taberna de la barriada de Gracia penetraron unos individuos, cogieron al dependiente y después de atarle y amordazarle le encerraron en el armario frigorífico.

Permaneció allí varias horas y fué sacado casi helado.

Debe tratarse de un bromazo o de una venganza, pues los individuos no se llevaron nada del establecimiento.

Dijo Dato ayer.

En San Sebastián, y en contestación a un periódico que afirma que el presidente se encuentra quebrantado de salud, cansado y deseando por ello dejar el Poder a los liberales, dijo el Sr. Dato:

—Nunca me he sentido mejor de salud, y no pienso abandonar el Poder mientras cuente con la confianza de la Corona y del Parlamento.

En San Sebastián, y en contestación a un periódico que afirma que el presidente se encuentra quebrantado de salud, cansado y deseando por ello dejar el Poder a los liberales, dijo el Sr. Dato:

—Nunca me he sentido mejor de salud, y no pienso abandonar el Poder mientras cuente con la confianza de la Corona y del Parlamento.

En San Sebastián, y en contestación a un periódico que afirma que el presidente se encuentra quebrantado de salud, cansado y deseando por ello dejar el Poder a los liberales, dijo el Sr. Dato:

—Nunca me he sentido mejor de salud, y no pienso abandonar el Poder mientras cuente con la confianza de la Corona y del Parlamento.

Reclamaciones y huelgas

En Gijón.

Ha entrado en un período de agitación la huelga de los metalúrgicos. Las Sociedades en huelga han celebrado dos mítines: uno, en el Centro de la calle de Cabrales, en el que hicieron uso de la palabra Aquilino López, Victoriano Fernández y Laureano Piñera, y el segundo, en el Centro de La Calzada, en el que peroraron S. Fernández, Aquilino López, Manuel Gómez, Wenceslao Carrillo y Pedro Sierra.

Se expusieron los orígenes y marcha actual del conflicto, y se censuró a las autoridades por su pasividad, particularmente al gobernador, por decir ante una Comisión de obreros que le visitaron que creía resultaba la huelga. ¡Vaya una frescura! ¿Para qué quiere el Sr. Bustamente a los policías que asisten diariamente a los Centros obreros? Pero todavía va más allá nuestro poncio. Prometió entrevistarse con patronos y obreros, con motivo de su viaje a esta, acompañando al ministro de Fomento, y no ha cumplido su palabra.

Buen gobernador tenemos; ni el mismísimo Dato lo hace mejor.

A los mítines celebrados concurrió mucho número de obreros, siendo muy aplaudidos los oradores, y el orden muy completo.

Las Sociedades en huelga tienen un proyecto: la celebración de un mitin provincial, para el que se pondrán en comunicación con todas las organizaciones de la provincia.

Los patronos han enviado una lista a todos los de la provincia donde constan los nombres de los huelguistas para que no les den trabajo, buscando así la forma de rendirles por hambre.

—La de los camareros sigue en pie y con el mismo entusiasmo.

Uno de los individuos que más se distinguió en proponer la huelga y que llegó incluso a decir que a los esquirols se les aplicara la estaca, al día siguiente de proponer esto rompió el compromiso contraído con la Sociedad.

Este individuo se llama Nemesio Castro, cocinero del «Hotel Comercio».

¿Qué diría este traidor si con él se emplease el procedimiento propuesto por él mismo?

«La Unión Asturiana» y el Comité de la Federación de la calle de Anselmo Cifuentes, al cual pertenece, recomiendo a todos los obreros se abstengan de concurrir al restorán «La Madriñena», por ser el dueño de éste el promotor del conflicto que sostienen los camareros.

Conviene que tengan esto en cuenta los ferroviarios que hacen viaje a Gijón, los cuales hacen buen consumo en dicho restorán.—Llorca.

La Casa del Pueblo de Madrid

Círculo socialista de La Latina.

Este Centro, que tan loable y beneficiosa labor educadora viene realizando desde hace algunos años, inauguró el curso de 1915-16 en la noche del 11 del actual.

Las asignaturas que en él se estudian, y a las que asiste ya un considerable número de alumnos, son Lectura, Escritura, Gramática, Aritmética, Nociones de Historia de España, Dibujo y Francés.

En breve comenzarán las clases de Física y Química y Mecanografía.

Para todas estas asignaturas continúa abierta la matrícula todos los días, de siete a nueve de la noche, en el local del Círculo, Tintorerías, 3.

«La Aromática».

La Sociedad de obreros jardineros y similares convoca a junta general a sus afiliados mañana domingo, a las siete de la noche, en el salón pequeño de nuestro domicilio social, Casa del Pueblo.

Teniendo esta directiva que dar cuenta de asuntos de bastante interés para la clase en general, tanto del ramo de jardinería como con hortelanos, hace un llamamiento para que acudáis tanto socios como no socios.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: De cuatro a siete, Congreso socialista y presentación de credenciales.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, mitin de apertura del Congreso socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de educadores a la catalana; a las tres de la tarde, Sociedad de objetos de mimbre; a las siete de la noche, Sociedad de jardineros «La Aromática»; y a las once de la noche, repartidores de periódicos.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco de la tarde, La tizona.—A las nueve y tres cuartos, La tizona.

ESPAÑOL.—A las cuatro y media, Buen maestro es amor o la bobá discretá y los desdichados se van.—A las diez (popular), El porra de amor.

CERVANTES.—A las cuatro y media, Camino adelante y Mi querido Pepe.—A las diez y media (doble), El misterio hisópido.

AFOLLO.—A las cuatro (doble), Maruxa.—A las seis y media, Las castañuelas y La terna de los hisúares.—A las diez y cuarto, Las castañuelas.—A las once y tres cuartos, La terna de los hisúares.

COMICO.—A las cuatro (doble) Las estrellas e Isidrin o las cuarenta y nueve provincias.—A las seis y cuarto (especial), ¡Fiche usted señoras y el pimiento de París.—A las diez y media (doble), Las estrellas, e Isidrin o las cuarenta y nueve provincias.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día domingo.

- A las doce.—Paella con pollo, 1,00 pesetas.
- Calamares fritos, 1,00 —
- A las seis.—Pepitoria de gallina, 1,00 —
- Ternera a la jardinera, 1,00 —

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Dingo, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra, Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gineco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteire, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias, Angusto Bebel, Jaime Vera, Julio Guesde, A. García Quejido, Enrique Farri, José Mesa Llopart, Emilio Vandervelde, Matías G. Latorre, Victor Adler, Francisco Diego.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA



De venta en las Cooperativas Socialistas.

SASTRERIA - Farmacia, núm. 3

Trabajadores: **¡Lega EL SOCIALISTA!**

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38. Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.
- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
- Aventuras de un niño despota (idem).
- Juan Soldado (idem).
- Meliá.—El pobre Pepín (idem).
- Los emigrantes (idem).
- El hijo del dinero (idem).
- El ciego (idem).
- Fia en Dios... (idem).
- Caridad (idem).

- El repatriado (idem).
- Pequeñas verdades.
- Marx.—La indiferencia en materia política.
- Dandion.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.—¡Compañero!
- Carretero.—Catecismo socialista.
- A 10 céntimos.
- Lafargue.—El ideal socialista.
- Leyes de reunión y de asociación.
- Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
- Torralva Beci.—La civilización y la guerra.
- Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
- Meliá.—La guerra y la patria.
- Moral católica y moral socialista.
- A 15 céntimos.

- Almanaque Socialista de 1914.
- Almanaque Socialista de 1915.
- Guesde.—El Colectivismo.
- Rouanet.—Filosofía socialista.
- Domenech.—Educación socialista en España.
- Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jaén.—Roberto Owen.
- L. Alas.—Proudhon.
- Buylla.—Saint-Simon.
- Besteiro.—Luis Blanc.
- Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
- E. de Amicis.—Cuentos.
- Varios.—La propiedad.
- J. Recaséns.—Socialismo.
- J. López y López.—Los tercos, hora de España.
- A 20 céntimos.
- Lafargue.—El materialismo económico.
- Th. Dan.—La revolución rusa.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 33 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norta.—Eloy Gonzalo, 18, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Avenida de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche-estufa, con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que los necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Atalaya.—Lecturas para obreros.
Gusaco.—Colectivismo y revolución.
A 25 céntimos.

Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico.
Iglesias.—Mito de controversia en Santander.
Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
Lluria.—La Cooperación.
P. Carretero.—Celebración de actos civiles.
A 30 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
Ley electoral.
P. Bernis.—Carlos Marx.
Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.
Mangasseriam.—Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe).
A 40 céntimos.

P. Lassalle.—Programa obrero.
A 50 céntimos.

Aguino.—Breves estudios biográficos.
Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).
E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.
F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.
La Internacional (himno, letra y música).
La Marsellesa de la paz (idem).
La Commune (idem).
Canto del Primero de Mayo (idem).
J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).

J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
Dr. José Anich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).
A 75 céntimos.

F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia media).
A una peseta.

Verdes Montenegro.—De mi campo.
Óscar R. González.—Luminaria.
Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
Marx.—Misericordia de la Filosofía.
Domenech.—Lo humano (novela).
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
— Los predicatos (comedia en un acto y dos cuadros).
— El día de mañana (comedia en un acto).

A Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).
F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).
A 1,50 pesetas.

Mora.—Historia del Socialismo español.
Marx.—Revolución y contrarrevolución.
Meliá.—Alma rebelde.
E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Asprea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

[A 2 pesetas.
Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predicatos» y «El día de mañana» y «El atentado»).

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA

Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

Folleton de EL SOCIALISTA (53)

ENRIQUE LLURIA

Evolución Superorgánica.

(La Naturaleza y el Problema social.)

tos períodos de prosperidad física y psíquica es porque tienen una nutrición abundante que hace posible una vida más sana, regular e intensa; es decir, cuando el medio suministra al hombre sustancia abundante o suficiente para reparar sus pérdidas alimentándose bien es cuando el hombre únicamente puede desarrollar la virtualidad de que es capaz. La sangre necesita disponer de todos los alimentos necesarios para reintegrar al hombre en todas sus energías, y cuando esto sucede aparece el *mens sana in corpore sano*, y por eso el cerebro, recibiendo un plasma rico y reparador, conserva la integridad de todos sus elementos nerviosos, y por eso, en fin, se hace posible la inducción de lo Externo a lo Interno; como que el hombre entonces, recibiendo la inspiración de la Naturaleza, concibe los grandes sistemas filosóficos o realiza las grandes obras de arte.

Pero aún dice más Taine: «El talento y el gusto del pintor cambian al mismo tiempo y en el mismo sentido que las costumbres y los sentimientos del público.»

Y es que a medida que los pueblos gozan de ese estado de prosperidad material, gozarán también todos sus individuos de esa regularidad mental que constituye el medio psíquico en lo que al arte se refiere. En lo físico hay también una relación íntima

entre lo Externo y lo Interno, y tanto más importante cuanto que sin esta integridad en lo físico no es posible la otra integridad de lo psíquico.

Hablando Taine de las causas que contribuyen al desarrollo y explicación de la obra de arte, cita el medio que rodea al artista o al grupo de artistas de la época. «Esta familia de artistas está comprendida en un conjunto más amplio, que es el mundo que le rodea, y cuyo gusto es conforme al suyo. Las costumbres y el estado del espíritu de la época es el mismo en el público que en los artistas; no son hombres aislados. Es la voz de ellos la que oímos en este momento a través de la distancia de los siglos; pero en medio de estas voces, que sobresalen y que llegan vibrantes hasta nosotros, descubrimos como un murmullo y como un suave susurro la infinita y múltiple voz del pueblo, que cantaba al unísono con ellos. Esta armonía es la que los ha hecho grandes. Así tenía que suceder; Fidias, Ictinus, los hombres que hicieron el Partenón y el Júpiter Olímpico, eran, como los demás atenienses, ciudadanos libres y paganos educados en la palestra, luchando y ejercitándose desnudos, acostumbrados a deliberar y votar en la plaza pública, con los mismos hábitos, con los mismos intereses, las mismas ideas, las mismas creencias; hombres de una misma raza, de la misma educación y de la misma lengua; de manera que por todas las condiciones importantes de su vida eran semejantes a sus espectadores» (1).

Podría seguir citando párrafos y textos en que se demuestra hasta la evidencia cómo la inteligencia

humana es una adaptación a la Naturaleza; podría evocar la psicología de Spencer, que no puede ser más explícita en este punto. Pero resultaría ocioso y alargaría considerablemente este trabajo querer demostrar una cosa que es buena filosofía es un hecho adquirido. Partiendo de esta base cierta, positiva, hacia lo que yo me permito llamar la atención es a la aplicación que lógicamente se deriva de ella: que la Naturaleza es el patrimonio, la propiedad, la riqueza y la felicidad humanas; que la otra propiedad actual, que la filosofía del derecho no puede explicar ni legitimar de una manera satisfactoria, es incompatible con la felicidad.

En este nuevo concepto de la propiedad es donde estriba la argumentación y la solución del gran problema social. La propiedad así comprendida será la piedra angular del nuevo edificio social.

Ya sé que se me dirá que esto no es nuevo, que desde hace tiempo se ha propuesto la supresión del capital. Mi propósito se reduce a tratar de legitimar esa aspiración, valiéndome de la ley de Evolución, dándole mayor valor, tratando de hacer ver que es una consecuencia lógica y la única a que conduce la filosofía actual.

Una vez admitido este concepto de la propiedad, mi tarea será muy sencilla; y aplicando e interpretando la ley de Evolución según su espíritu más que según su letra, trataré de presentar a la sociedad un estado de perfectibilidad indefinida, en que el hombre podrá satisfacer sus más nobles y elevadas aspiraciones. Me servirá al mismo tiempo para demostrar que la guerra empeñada entre el capital y el trabajo es completamente inútil: que en el antagonismo entre ambos acabará el trabajo por anular el capital, des-

pués de una lucha larga y sangrienta, y llegará al fin de la jornada sin conseguir el ideal apetecido, pues la contienda se dirime sobre una base falsa. El camino que hay que seguir es la ancha vía que marca en la filosofía positiva la ley de Evolución, pues la organización, que ha sabido hacer de un ambiente hombre, es la única que es capaz de sacar a la actual sociedad del caos en que vive y conducirla a la ansiada tirra de promisión.

Es evidente que, siguiendo las indicaciones de la Naturaleza, el conflicto, que se presenta amenazador y difícil, terminaría en paz tan pronto como se convenzan los hombres que están disputando por la posesión de un recurso que no resuelve nada; que el otro camino es fácil, expedito y más propio y más digno para el hombre; que siguiendo este camino todo el artefacto que constituye hoy la vida del Estado se irá hundiendo poco a poco, sin ruido, sin choques y en medio de la mayor indiferencia. El hombre se apartará tranquilo y satisfecho de lo existente al abandonar un estado social absurdo y causante de todas sus desdichas. Estoy tanto más seguro de que la solución del conflicto sería pacífica, cuanto que afirmo que algunos de los que hoy son propietarios de grandes riquezas ayudarían en la medida de sus fuerzas, una vez convenidos de que puede haber otra organización social mejor que la actual; por algo ha habido siempre, en la vida filántropos. Los hombres se han dividido en clases, no porque unos sean buenos y otros malos, sino porque inevitablemente la organización actual conduce a eso y produce todas las lamentables injusticias de que sólo es responsable la actual organización social. El antagonismo de clases no es esencial en el hombre, es esencial a esta vieja y arcaica civilización.

(1) H. Taine, Philosophie de l'art, pág. 5.